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Для Онеги ищут резидентов
Нулевая ставка налога на прибыль, зачисляемого в федеральный бюджет, 
и снижение страховых взносов с 34% до 7,6% – такие условия ведения 
бизнеса в Онеге решило лоббировать министерство экономического развития 
Архангельской области. Заявка на введение в райцентре особой правовой зоны 
уже готовится. Найдутся ли желающие воспользоваться преимуществами?
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Эхо недели
Проекты: Районный центр рассчитывает получить статус моногорода

Прецедент

Акценты

Бизнес-блокнот

 ■Советы опытного аудитора
Бывает, что в ходе налоговых 

проверок инспекторами в качестве 

доказательств используются мате-

риалы, полученные работниками по-

лиции в ходе оперативно-розыскных 

мероприятий.

Возможно ли применение этих све-
дений в налоговом споре? Правомер-
но ли это? Как налогоплательщик мо-
жет отстоять свои интересы в данной 
ситуации?

Какие основания можно успешно использовать при 
доказательстве своих прав, читайте на нашем сайте 
www.bclass.ru.

В разделе «Финансы/Советы аудитора» вы найдете не-
мало важной и полезной для вашего бизнеса информации.

 ■ «Петерфуд-2016» приглашает 
предприятия торговли 

15-17 ноября в Санкт-Петербурге в конгрессно-

выставочном центре «Экспофорум» состоится юби-

лейная XXV международная продовольственная вы-

ставка «Петерфуд-2016». К участию приглашаются 

руководители архангельских предприятий торгов-

ли, сообщает пресс-служба администрации Архан-

гельска.

«Петерфуд» – главная выставка Северо-Западного ре-
гиона в сфере продовольственной торговли с обширной 
деловой программой, которая предоставляет участникам 
максимум возможностей для развития бизнеса.

В рамках выставки организуется специальное меропри-
ятие – «Центр закупок сетей ТМ», на котором проводятся 
прямые переговоры о поставках продукции с 50 ведущи-
ми розничными сетями. Более подробную информацию о 
правилах и условиях участия в мероприятии можно узнать 
на официальном сайте выставки.

Моногородами признаются насе-
ленные пункты, где экономическая де-
ятельность связана с одним или не-
сколькими градообразующими пред-
приятиями. В Архангельской области 
таких семь. Монопрофильные поселе-
ния делятся на три категории. К пер-
вой относятся субъекты с тяжелым со-
циально-экономическим положени-
ем: у нас это Онега и поселок Кизема 
(Устьянский район). Ко второй катего-
рии – населенные пункты, где есть ри-
ски ухудшения экономической ситуа-
ции (Коряжма, Новодвинск и поселок 
Октябрьский). Третья категория – это 
моногорода и поселки со стабильным 
социально-экономическим положе-
нием: к ней относятся Северодвинск 
и Североонежск. 

Решение экономических проблем 
моногородов стало одним из направ-
лений стратегического развития Рос-
сии до 2025 года. В связи с этим был 
создан особый правовой статус терри-
тории опережающего развития. Сегод-
ня на него могут рассчитывать моно-
профильные населенные пункты толь-
ко первой категории, и присваивается 
он всего на десять лет. Статус ТОР пре-
доставляет субъектам хозяйствования 
льготы в части налогообложения (нуле-
вая ставка налога на прибыль) и обя-
зательных страховых взносов (сниже-
ние с 34% до 7,6%), поступающих в фе-
деральный бюджет. При этом все ре-
гиональные налоговые сборы сохра-
няются. 

По словам министра экономиче-

ского развития Архангельской об-

ласти Семёна ВУЙМЕНКОВА, прави-
тельство отдало предпочтение Онеге 
как моногороду, который может по-
лучить статус ТОРа, поскольку видит 
большие перспективы в ее развитии в 
сравнении с Киземой. 

«У города есть потенциал в сфе-
ре туризма, портовых коммуникаций. 

В создании ТОРа на территории Оне-
ги заинтересованы Росатом, «Первая 
горнорудная компания», которая начи-
нает реализовывать проект по освое-
нию месторождения свинцово-цинко-
вых руд на Новой Земле. При этом, с 
нашей точки зрения, присвоение Оне-
ге статуса ТОРа не значит, что инве-
стиционные проекты будут появлять-
ся только на территории этой особой 
правовой зоны: речь идет о комплекс-
ном развитии всего Онежского муни-
ципального района», – уточнил Семён 
Вуйменков. 

Минэкономразвития региона пла-
нирует подать заявку на рассмотрение 
в федеральную комиссию в ноябре. 
Если все получится, решение о наделе-
нии Онеги особым правовым статусом 
будет принято в конце 2016-го или на-
чале 2017 года. Для этого необходимо 
найти резидентов ТОР: предпринима-
телей, готовых вести свое дело в Онеж-
ском муниципальном районе, у кото-
рых есть соответствующие всем тре-
бованиям бизнес-проекты. 

Корпорация развития Архангель-
ской области (КРАО) объявила 1 ноября 
открытый отбор потенциальных рези-
дентов, который продлится месяц. Во-
первых, предприниматели должны бу-
дут зарегистрировать юридическое 
лицо на территории Онеги и там же ра-
ботать. Во-вторых, проект должен быть 
релевантным для социально-экономи-
ческого развития города с учетом его 
специфики и потенциала. В-третьих, в 
течение первого года в рамках проек-
та необходимо создать не менее 20 ра-
бочих мест, а капитальные вложения в 
него должны составить не менее 5 млн 
рублей. В-четвертых, объем выручки 
от градообразующего предприятия не 
должен превышать 50%. 

Бизнес-проектам, удовлетворяю-
щим всем требованиям, Корпорация 
развития обеспечит полное сопрово-
ждение, поможет подобрать необхо-
димые инструменты поддержки на ре-
гиональном и федеральном уровнях, в 
том числе и финансовые. 

Глава Онежского муниципаль-

ного района Павел СМАГИН считает 
происходящее не иначе как знаковым 
событием, к которому местная адми-
нистрация шла восемь лет, и возлагает 
большие надежды на бизнес, который 
«зайдет» на территорию Онеги.

«Мы можем предоставить предпри-
нимателям инвестиционные площад-
ки по трем направлениям. Первое – это 
промышленность. У нас есть достаточно 
хорошие территории, почти 25 гектаров, 
находятся они в городе, имеются подъ-
ездные пути, возможность подведения 
коммуникаций. Второе – туризм. В Оне-
ге достаточно мягкий климат. Третье – 
сельское хозяйство: мы можем предо-
ставить 225 гектаров пахотной земли в 
20 километрах от города. К тому же Оне-
га – крупный транспортно-логистиче-
ский узел с портом и аэропортом», – 
рассказал первый заместитель главы 

Онежского район» Андрей ВЕПРЕВ.

Он сообщил, что дополнитель-
ную помощь резидентам ТОРа окажет 
Фонд развития моногородов: предо-
ставит субсидии бизнесу, связанному 
с развитием инфраструктуры Онеги 
(освещение, дороги, водоснабжение). 
Фонд также сможет выдавать креди-
ты по льготной ставке 5% годовых или 
стать одним из учредителей компании 
с последующим участием в прибыли. 

Минэкономразвития РФ, рассмат-
ривая заявку Архангельской области на 
присвоение особого правового статуса 
Онеге, будет высчитывать выпадающий 
и недополученный доходы федеральной 
казны, которые возникнут из-за нало-
говых послаблений субъектам бизнеса 
на территории зоны ТОРа. Комиссия ут-
вердит заявку только в том случае, если 
заявленные предприятия будут привле-
кать новые инвестиции и создавать ра-
бочие места, то есть перекрывать фи-
нансовые потери государства за счет 
экономического или социального эф-
фекта. Найти целый пул проектов, удов-
летворяющих всем условиям, – сложная 
задача, однако министерство и КРАО го-
товы взяться за ее решение.

Для Онеги ищут резидентов

Министерство 
экономического развития 
Архангельской области 
задалось целью сделать 
моногород Онегу 
территорией опережающего 
социально-экономического 
развития (ТОР). Этот статус 
даст населенному пункту 
значительные налоговые 
преференции и, 
как ожидается, повысит 
его привлекательность 
для предпринимательства. 
Работа над заявкой 
в Минэкономразвития РФ 
уже начата, идет 
поиск подходящих 
бизнес-проектов.

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

Как пояснили в ведом-
стве, в отделе судебных при-
ставов по Исакогорскому 
округу находятся три испол-

нительных производства об 
обращении взыскания на за-
ложенное имущество, при-
надлежащее предприятию 

ООО «KRATUVE». Данное 
предприятие, взяв кредит под 
залог недвижимости, свои 
обязательства перед креди-
тором не исполнило, в связи 
с чем суд и вынес решение о 
наложении ареста на залог. 
Под него попали: два земель-
ных участка площадью 1368 
и 15067 «квадратов», здание 
склада и подъездной желез-

нодорожный путь асфальто-
бетонного завода протяжен-
ностью 556,2 м.

По предварительной 
оценке, стоимость этих объ-
ектов недвижимости – 13 
млн 320 тысяч рублей. Су-
дебные приставы-исполни-
тели готовят документы для 
передачи арестованного 
имущества на реализацию.

 ■Судебные приставы в Архангельске арестовали 
недвижимость латвийского предприятия

Архангельские судебные приставы наложили арест 

на имущество предприятия, зарегистрированного 

по юридическому адресу в Латвийской Республике. 

Само имущество находится на территории Архангель-

ской области, сообщает пресс-служба регионально-

го управления ФССП.

 ■Создатели «липовой» автошколы 
получили условные сроки

Северодвинский городской суд согласился с пози-

цией гособвинения и признал генерального директора 

ООО «Настоящая автошкола» Олега ГОВЯДОВА и быв-

шего руководителя этой школы Романа МИТРОВА ви-

новными в совершении преступления, предусмотрен-

ного ст. 165 УК РФ (причинение имущественного ущер-

ба путем обмана, совершенное группой лиц по пред-

варительному сговору, в крупном размере), сообща-

ет пресс-служба прокуратуры Архангельской области.

Установлено, что Говядов и Митров с декабря 2014 года 
по май 2015-го, не имея лицензии на открытие автошко-
лы, заключили договоры на обучение кандидатов в водите-
ли с одиннадцатью учениками, не намереваясь в дальней-
шем исполнять взятые на себя обязательства. В результа-
те этих действий гражданам причинен ущерб на сумму 450 
тысяч рублей.

Приговором суда Говядову назначено наказание в виде 
2 лет и 8 месяцев, Митрову – 3 лет лишения свободы ус-
ловно с испытательным сроком по 3 года каждому. Иско-
вые требования потерпевших о взыскании имущественно-
го вреда, причиненного преступлением, судом утвержде-
ны в полном объеме.

 ■В регионе продолжаются 
лесные аукционы

Очередные аукционы в поддержку малого и сред-

него бизнеса на право заключения договоров купли-

продажи лесных насаждений намечены на 8 ноября. 

Как сообщил министр природных ресурсов и ЛПК Ар-

хангельской области Константин ДОРОНИН, за десять 

месяцев этого года малый и средний бизнес региона 

уже приобрел 452 делянки в 22 лесничествах в объе-

ме более 630 тысяч кубометров леса. 

В федеральный и областной бюджеты от лесных аукци-
онов поступило 142 млн рублей, из них 110 млн – в регио-
нальную казну. 

8 ноября торги пройдут в Емецком, Котласском, Нян-
домском, Плесецком лесничествах в объеме свыше 16 ты-
сяч куб. м).
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В соответствии с планами гу-

бернатора Игоря ОРЛОВА экс-
пертный совет при омбудсмене 
стал официальной публичной пло-
щадкой по оценке регулирующего 
воздействия на деловое сообще-
ство законопроектов, которые уже 
приняты правительством области 
или только разрабатываются. Те-
перь главная задача совета – кор-
ректировать нормативные акты так, 
чтобы они оказывали минимальное 
негативное давление на бизнес. А 
основной формой работы совеща-
тельного органа стали публичные 
очные консультации разработчиков 
законопроектов с предпринимате-
лями, предполагающие получение 
обратной связи в «живом» режиме. 

В 2014 году исполнительным 
органам государственной власти 

было поручено разработать и при-
нять нормативно-правовые акты, 
устанавливающие порядок, сроки 
и процедуру предоставления ра-
ботодателями информации о ва-
кансиях профильному министер-
ству. Проект закона был выложен 
на сайте Правительства Архан-
гельской области и на сайте об-
ластного минтруда. Ожидалось, 
что предприниматели выскажут 
свои замечания и предложения в 
комментариях, но этого не прои-
зошло. В итоге законопроект был 
принят без особых изменений в 
декабре 2015 года. 

Главное его требование за-
ключается в том, что предприни-
матель-работодатель обязан еже-
месячно к определенному сроку 
представлять в министерство тру-

да, занятости и социального раз-
вития Архангельской области от-
чет о вакансиях, которые имеют-
ся в его организации. Если же их 
нет, он все равно должен писать 
так называемый «нулевой» отчет. 
Нарушение этой нормы карается 
штрафом в размере 300-500 ру-
блей для физического и 3-5 тысяч 
рублей для юридического лица.

Отчитываться предпринима-
тели могут и через Интернет, при-
сылая отчет по электронной почте 
или зарегистрировавшись в базе 
вакансий на сайте trudvsem.ru. 
Размещение информации о сво-
бодных рабочих местах на этом 
портале приравнивается к испол-
нению требований постановления. 
Если же работодатель зарегистри-
ровался, но не разместил объявле-
ния о вакансиях, считается, что он 
проинформировал органы службы 
занятости об их отсутствии.

«Мы должны понимать, каким 
будет рынок труда в следующем 
году. Все работодатели обязаны 
числиться в общероссийском бан-
ке вакансий – это порядок, уста-
новленный на федеральном уров-
не», – пояснила заместитель ми-

нистра – начальник управле-

ния труда и занятости населе-

ния министерства труда, заня-

тости и социального развития 

Архангельской области Светла-

на СКОМОРОХОВА. 

Однако, несмотря на все пре-
доставленные возможности, пред-
приниматели не верят, что минтру-
да готово работать с электронны-
ми отчетами, и протестуют про-
тив необходимости отчитываться 
перед органом власти при отсут-
ствии вакансий.

Директор ООО «Сервисбыт 

горбытобъединения» Ольга 

КУПАЕВА предложила министер-
ству труда вернуться к советскому 
понятию баланса рабочей силы и 
начать анализировать, в каких про-
фессиях наблюдается кадровый 
дефицит. «Сегодня возникли та-
кие перекосы в системе подготов-
ки кадров! Никто не знает, сколько 
надо готовить парикмахеров, хле-
бопеков, токарей и т. д... Мы зани-
маемся обеспечением безработ-
ных, тогда как их надо на другие 
профессии переучивать. И если 
нет эффективного анализа, то все 
мы обсуждаем просто бумажки, 
которые дополнительно загружа-
ют малый бизнес», – считает она.

Критике подвергся и сайт ва-
кансий, на котором минтруда 
предлагает регистрироваться биз-
несменам, чтобы избежать надоб-

ности каждый месяц возиться с 
пресловутыми «бумажками». 

«Можно зарегистрироваться на 
сайте, но там есть информационное 
поле с комментариями работника. 
Масса работников, которые уволь-
няются из организаций, остаются 
чем-то недовольны. Это может быть 
объективно, а может и вообще не-
обоснованно. И они будут позици-
онировать на сайте минтруда меня 
как работодателя, опираясь на свое 
личное мнение. Разве это поможет 
решению проблемы?» – отметила 
директор ООО «Полярные зори» 

Светлана МОРОЗОВА. 

По словам уполномоченно-

го при губернаторе Архангель-

ской области по правам пред-

принимателей Николая ЕВМЕ-

НОВА, ФЗ «О занятости населе-
ния в РФ» не содержит норм, обя-
зывающих работодателей предо-
ставлять информацию о вакантных 
рабочих местах при их отсутствии. 
Подтверждение этому можно найти 
в судебной практике. Как сказал ом-
будсмен, рассматриваемый зако-
нодательный акт подлежит коррек-
тировке, и он направит в министер-
ство труда, занятости и соцразви-
тия обращение, подкрепив его за-
ключениями экспертного совета.

Ирина ФОКИНА

Подробности
Позиция: Изменения в сфере ЖКХ нужно отложить

Дискуссия: Предприниматели оспаривают «нулевую» отчётность по вакансиям

Кто «за» новенького?
В декабре 2015 года вступило в силу постановление 
министерства труда, занятости и социального 
развития «Об утверждении порядка предоставления 
работодателями информации о наличии свободных 
рабочих мест и вакантных должностей в органы 
службы занятости населения Архангельской области». 
Почти год спустя на заседании экспертного совета 
при региональном бизнес-уполномоченном 
разработчики новых норм обсудили нюансы 
их применения с предпринимателями региона. 

Проверка

С 1 января 2017 года в 
России кардинально по-
меняется законодатель-
ство в части сбора, пере-
возки, переработки и хра-
нения мусора. Эту рабо-
ту возьмут на себя регио-
нальные операторы, кото-
рых определят по результа-
там конкурсов среди юри-
дических лиц. Таких орга-
низаций в Архангельской 
области планируется вы-
брать от 7 до 10 – они бу-
дут нести всю ответствен-
ность за то, чтобы этот биз-
нес был прозрачен: мусор 
проходил по утвержденной 
схеме на санкционирован-
ные свалки, не складиро-
вался в канавах и в лесу. 

Однако, по словам пред-

седателя комитета об-

ластного Собрания депу-

татов по жилищной поли-

тике и коммунальному хо-

зяйству Андрея АННИНА, 
мы вряд ли успеем вовре-
мя подстроиться под феде-
ральное законодательство. 
Основная причина задерж-
ки – «сырость» норматив-
ной базы. Несмотря на то, 
что соответствующие зако-

ны были приняты еще в на-
чале 2016 года.

Как отметил Андрей Ан-
нин, в Архангельской обла-
сти уже разработана тер-
риториальная схема раз-
мещения ТКО, и она прохо-
дит согласование в Роспри-
роднадзоре. Схему плани-
руется утвердить до 1 дека-
бря. Только после этого мо-
жет быть разработана про-
грамма в сфере обращения 
с отходами, положения кото-
рой должны стимулировать 
строительство объектов для 
обработки, утилизации и за-
хоронения мусора и выявле-
ние мест его несанкциони-
рованного размещения. 

Далее агентство по тари-
фам и ценам должно утвер-

дить соответствующий та-
риф, на конкурсной основе 
будут выбраны операторы, 
которые, в свою очередь, 
должны будут еще заклю-
чить договоры с собствен-
никами многоквартирных 
домов. 

«На дворе уже ноябрь, 
и мы понимаем, что суще-
ствует ряд проблем, не по-
зволяющих своевременно 
запустить новую схему ра-
боты с отходами. Так, отбор 
операторов проводить мож-
но только после утвержде-
ния территориальной схе-
мы, поскольку ссылка на 
опубликованную не вклю-
чается в конкурсную доку-
ментацию. Скорее всего мы 
будем просить наших кол-
лег на федеральном уровне 
сместить сроки данных из-
менений. У многих регионов 
такие же трудности», – рас-
сказал «БК» Андрей Аннин.

Что касается изменений 
в тарифе на вывоз мусора, 
то, по мнению председате-
ля комитета, он вряд ли за-
метно увеличится.

«Естественно, никто не 
допустит большого роста 
тарифов. Но люди должны 

знать, за что платят, а власть 
– понимать, что услуги пре-
доставляются качественно, 
ведь затраты на предостав-
ление многих из них компен-
сируются, в том числе из об-
ластного бюджета», – доба-
вил Андрей Аннин.

Кроме того, дополни-
тельные квитанции будут 
получать жильцы домов, 
где общедомовые нужды 
– по воде, электричеству 
или отоплению – превыша-
ют нормативы, установлен-
ные в регионе. Граждане и 
сейчас платят за «перерас-
ход», поэтому новые квитан-
ции – не спасение, а просто 
информация для жильцов о 
том, что какой-то ресурс в 
доме используется неэф-
фективно.

По мнению депутатов ко-
митета по жилищной поли-
тике и коммунальному хо-
зяйству, чтобы запланиро-
ванные нововведения были 
правильно и в полной мере 
встроены в работу област-
ной системы ЖКХ, един-
ственный выход – реше-
ние федерального центра о 
продлении переходного пе-
риода.

Прозрачнее, но не меньше
Депутаты регионального парламента, 
представители министерства ТЭК и ЖКХ 
Архангельской области и агентства 
по тарифам и ценам продолжают обсуждать 
готовность к переходу на новую систему 
коммунальных платежей. Среди изменений – 
выделение в отдельные квитанции сборов 
за превышение нормативов 
по общедомовым нуждам и обращение 
с твердыми коммунальными отходами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 Андрей АННИН, 

председатель комитета областного Собрания депутатов 

по жилищной политике и коммунальному хозяйству:

– Допустим, в конкретном доме тепла расходуется больше, чем по-
ложено по нормативам. Норматив остается в привычной общей кви-
танции, а все, что сверх этого, будет указано в отдельной. Сейчас все 
лишние затраты управляющие компании просто «раскидывают» на всех 
жильцов дома, и никто не понимает, почему в строке «общедомовые 
нужды» стоит именно такая сумма. Теперь, когда люди начнут видеть 
«ненормативные» расходы, они должны будут стремиться к тому, чтобы 
избавиться от них: в этом революционная составляющая изменений.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

 ■Суд поддержал претензии 
КСП к «АрхоблЭнерго» 

Контрольно-счетной палатой (КСП) Архангельской 

области в соответствии с планом работы на 2015 год 

проведено контрольное мероприятие по проверке ис-

пользования средств областного бюджета на компен-

сацию разницы тарифов («дельт») на тепловую и элек-

трическую энергию в ОАО «АрхоблЭнерго» за 2012-

2014 годы и текущий период 2015 года. Проверка про-

водилась в центральном офисе и филиалах компании.

В ходе проверки Мезенского филиала было установлено, 
что обществом в целях получения субсидии, возникающей в 
результате госрегулирования тарифов на электро энергию, 
были заключены мнимые сделки (договоры энергоснабже-
ния) с администрацией МО «Мезенский район», администра-
цией МО «Долгощельское» и МБОУ «Долгощельская средняя 
школа Мезенского района», в результате чего была завыше-
на потребность в средствах субсидии и причинен ущерб Ар-
хангельской области в сумме более 12 млн. рублей.

КСП вынесла в адрес министерства ТЭК и ЖКХ региона, 
как главного распорядителя бюджетных средств, представ-
ление, предписав ему принять меры по возврату в област-
ной бюджет излишне перечисленных средств субсидии.

Исполняя представление КСП, министерство направило 
ОАО «АрхоблЭнерго» требование о возврате излишне по-
лученной субсидии. В связи с неисполнением требования 
в установленный срок министерство вынуждено было об-
ратиться в арбитражный суд с иском о взыскании излишне 
перечисленной субсидии. КСП принимала участие в деле 
в качестве третьего лица.

В ходе судебного разбирательства выводы, сделанные 
контрольно-счетной палатой, были подтверждены, а дого-
воры энергоснабжения, заключенные обществом с муници-
пальными образованиями и школой, признаны ничтожными.

Решением Арбитражного суда Архангельской области с 
ОАО «АрхоблЭнерго» взыскано 12 239 863 рублей, в том чис-
ле: 12 212 962 рублей излишне перечисленной суммы суб-
сидии за 2013-й, 2014-й, 2015 годы и 26 900 рублей пеней.

Это решение было обжаловано в Четырнадцатом арби-
тражном апелляционном суде, однако оставлено без изме-
нения и вступило в силу: средства должны быть возвраще-
ны в областной бюджет. 
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Регион
Событие: В Архангельске прошла инвестиционная энергетическая ярмарка

Первая в Архангель-
ской области инвестицион-
ная энергетическая ярмар-
ка прошла 27 октября. Для 
регионов ответственности 
ПАО «МРСК Северо-Запа-
да» (входит в группу компа-
ний ПАО «Россети») это уже 
пятая встреча с представи-
телями бизнеса и власти, ко-
торая проводится по иници-
ативе электросетевой ком-
пании и  Стратегического 
партнерства «Северо-За-
пад» при поддержке пол-
номочного представителя 
Президента РФ в СЗФО и 
Правительства Архангель-
ской области. 

Синхронизировать дей-
ствия энергетиков, бизне-
са и государства на год-два 
вперед – главная задача по-
добных мероприятий, кото-
рые в перспективе могут 
стать хорошим подспорьем 
в государственном плани-
ровании развития электро-
энергетики.

Как заявил помощник 

полпреда президента в 

СЗФО, инвестиционный 

уполномоченный в Севе-

ро-Западном федераль-

ном округе Сергей ЗИ-

МИН, такие мероприятия 
планируется сделать регу-
лярными. По его словам, в 
идеале реестр заявок, со-
ставленный по итогам ра-
боты ярмарки, должен стать 

документом, определяю-
щим планы развития тер-
риторий. 

«Наша задача – полу-
чить максимальное количе-
ство компаний, которые хо-
тели бы присоединиться к 
сетям хотя бы в ближайшие 
три года, а те, кто уже по-
дал заявки на техприсоеди-
нение, чтобы вышли на яр-
марку и уточнили свои пла-
ны», – сказал Сергей Зимин.  

КОМУ ЭТО НАДО?

«Если вы планируете от-
крыть производство или по-
строить многоэтажный дом, 
предупредите нас заранее, 
что вы выиграли аукцион, 
например. Уже на этом эта-
пе можно значительно уско-
рить процесс подключения 
к электросетям», – пояснил 
директор филиала «Арх-

энерго» Андрей КАШИН. 
С вопросом «Как сократить 
сроки техприсоединения?» 
по видеосвязи к нему об-
ратились представители 
Коношского района, ана-
логичный вопрос поднял и 
генеральный директор 

ООО «РУССОБЕЛ» Андрей 

ФАТЕЕВ из Архангельска. 
Так, застройщик из Ко-

ноши Сергей ЩЕЛОК уча-
ствует в программе рассе-
ления ветхого и аварийного 
жилья. Несколько лет назад 
для ускорения сдачи объек-

тов ему пришлось отказать-
ся от услуг сетевой компа-
нии, самостоятельно стро-
ить трансформаторные под-
станции и сети для подклю-
чения домов. Теперь прихо-
дится оплачивать потери в 
сетях. И этот пример не еди-
ничный.

Энергетики поясняют: 
когда это возможно, объек-
ты подключают и в течение 
двух-трех месяцев. Осо-
бенно если сетевую инфра-
структуру можно провести 
по территории, принадлежа-
щей заявителю. А если нет 
– энергетики должны прой-
ти нелегкие согласования с 
собственниками земли и по-
лучить разрешения, необхо-
димые  для строительства 
ЛЭП и трансформаторных 
подстанций. В зависимо-
сти от района это может за-
нимать до девяти месяцев. 

«Если на подстанции 
есть запас мощности, то 
нам достаточно подписать 
договор техприсоединения 
и просто подключить объект 
заявителя. И совсем другое 
дело, если придется тянуть 
кабель, прокладывать ли-
нию, строить комплектную 
подстанцию, менять обору-
дование, силовой трансфор-
матор – это будет стоить не-
сколько миллионов рублей, 
займет много времени, по-
требует многочисленных 

согласований. Поэтому нам 
нужен прямой диалог с за-
стройщиками, инвесторами 
и региональной властью», – 
сказал Андрей Кашин. 

«Мы хотим понимать пла-
ны инвесторов, чтобы стро-
ить мощности для реаль-
но востребованных проек-
тов, – отметил генераль-

ный директор МРСК Се-

веро-Запада Александр 

ЛЕТЯГИН. – Ярмарка наце-
лена на синхронизацию и ре-
гулярную сверку этих пла-
нов. Это позволит оптимизи-
ровать затраты и инвестора, 
и сетевой компании, а также 
снизить нагрузку на тариф 
для всех жителей региона».

Он также добавил, что за 
последние два года в «Арх-
энерго» проведена ком-
плексная работа по совер-
шенствованию сроков и про-

цедур подключения к сетям. 
Достаточно сказать, что при 
стандарте подк лючения 
объектов малого и средне-
го бизнеса в 80 дней в Ар-
хангельске этот показатель 
составляет в среднем 40 су-
ток. С начала 2016 года спе-
циалисты «Архэнерго» ис-
полнили 2623 договора тех-
присоединения потреби-
телей к электрическим се-
тям. Общая мощность ис-
полненных заявок состави-
ла 62 МВА, что почти на 20% 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

ОПОРЫ В НИКУДА?

Между тем исполненная 
заявка на техприсоединение 
еще не означает, что потре-
битель будет пользовать-
ся электроэнергией, а се-
тевая компания – получать 
деньги за ее передачу. Про-
блема невостребованно-
сти уже построенных мощ-
ностей актуальна и для Ар-
хангельской области, хотя в 
меньшей мере, чем для дру-
гих регионов страны. К при-
меру, средняя загрузка всех 
центров питания в Поморье 
составляет 64%, а с учетом 
технологического присое-
динения – 73%. Однако за-
грузка тех подстанций, ко-
торые были реконструиро-
ваны или построены вновь, 
не превышает и 40%. 

«Попытка сетевой ком-
пании перераспределить 
неиспользуемую мощность 
не находит понимания у по-
требителей, а без их согла-
сия закон этого сделать не 
позволяет», – сообщил за-

меститель директора по 

развитию и реализации 

услуг «Архэнерго» Павел 

ПОЗДЕЕВ.

Д ру г а я пр о блем а – 
льготное техприсоедине-
ние. Как известно, при за-
явленной мощности объек-
та до 15 кВт плата за под-
ключение составляет всего 
550 рублей, при этом реаль-
ные расходы сетевой орга-
низации на одно подключе-
ние оцениваются в среднем 
в 100 тысяч рублей.

Льготным присоедине-
нием умело пользуются и 

те, кому оно не положено. 
Территории комплексной 
застройки разбиваются на 
множество мелких участков 
и оформляются как «льгот-
ные». Такие заявки могут по-
ступать от СНТ и других дач-
ных объединений…

Эти и другие проблемы 
приводят к недофинансиро-
ванию энергетической сфе-
ры. Как отмечалось на яр-
марке, только 43% объек-
тов региональной програм-
мы перспективного разви-
тия электроэнергетики по-
пали в долгосрочную ин-
вестпрограмму «Архэнер-
го», которую утверждает та-
рифный регулятор. И даже 
те объекты, которые вошли 
в итоговый документ, могут 
остаться лишь на бумаге. В 
первую очередь из-за дол-
гов Архангельской сбытовой 
компании перед МРСК Севе-
ро-Запада, которые состав-
ляют 3,5 млрд рублей. 

В сложившейся ситуа-
ции взаимодействие с се-
тевой компанией становит-
ся для предпринимателей 
практически обязательным. 
В «Архэнерго» надеются, что 
регулярные встречи с инве-
сторами помогут снизить 
затраты на возведение ин-
фраструктуры, избавить до-
бросовестных потребителей 
региона от излишней тариф-
ной нагрузки и сделать тех-
присоединение более спра-
ведливым для всех участни-
ков рынка.

ЧТО В РЕЗУЛЬТАТЕ?

Первая в Архангельской 
области инвестиционная яр-
марка показала, что энер-
гетики и инвесторы готовы 
к диалогу. На встрече было 
подписано девять инвести-
ционных  соглашений на об-
щую мощность 32 мегават-
та.  В числе планируемых к 
присоединению объектов 
– лесоперерабатывающий 
комплекс ООО «Поморская 
лесопильная компания», 
промышленная территория 
«Левый берег» ООО «МРТС 
Терминал» и энергоприни-
мающие устройства скла-
да товаров ООО «Руссобел».

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

Энергетики предлагают 
спланировать будущее
МРСК Северо-Запада предложила потребителям новый формат 
взаимодействия. На инвестиционных энергетических ярмарках 
можно не только заявить о своих планах по строительству того 
или иного объекта, зарезервировав необходимую мощность, 
но и выбрать для своего бизнеса потенциально привлекательный 
участок с точки зрения оптимальной цены подключения к сетям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей ЗИМИН,

помощник полномочного представителя Президента РФ в Северо-Западном 

федеральном округе, инвестиционный уполномоченный в СЗФО:

– Накануне ярмарки в Архангельске состо-
ялся XV Общероссийский форум по стратегиче-
скому планированию в Санкт-Петербурге. На нем 
эксперты обсуждали много интересных вопро-
сов и пришли к выводу, что еще года три-четыре 
понадобится для того, чтобы мы получили какую-
то понятную систему социально-экономическо-
го развития регионов России…

К 2018 году в стране должна появиться про-
грамма пространственного развития с обяза-
тельным планом размещения производитель-
ных сил в регионах. Чтобы ее составить, необ-
ходимо четко понимать, куда движется рынок. 
Инвестиционная энергетическая ярмарка – это, 
по сути, попытка на основе формирования энер-
гетической инфраструктуры создать такой план 
расположения производств. Мы запланировали 

сделать карту размещения производительных 
сил всего Северо-Западного округа, чтобы ин-
вестор смог выбрать те участки, где уже букваль-
но завтра можно получить мощность по прием-
лемой цене подключения. Такой перечень тер-
риторий с льготами для инвесторов будет пред-
ставлен на межрегиональной ярмарке в Петер-
бурге, которая пройдет в декабре.

Кроме того, на основе подобных ярмарок мы 
отработаем механизм подачи заявок от инвесто-
ров и будем предлагать законодателям в рам-
ках совершенствования систем государствен-
ного планирования четкую периодичность фор-
мирования планов территориального развития. 
Подача заявки инвестором будет означать некую 
гарантию того, что его проект обеспечат инфра-
структурой в первую очередь.

Александр ЛЕТЯГИН,

генеральный директор ПАО «МРСК Северо-Запада»:

– Главный вопрос, который возникает при за-
пуске любого проекта у инвестора, касается до-
ступной инфраструктуры. Электроэнергия – пер-
вое, что должно появиться на стройплощадке. 
Но ни для кого не секрет, что финансирование 
подключения осуществляется из двух источни-
ков: средства самого предпринимателя и бюд-
жет региональной инвестиционной программы, 
а это уже сложная система согласований. В пер-
вом случае сроки оплаты короткие, во втором – 

год, возможно и два. Сложившаяся система вза-
имодействия с министерствами и ведомствами, 
а также действующее законодательство не по-
зволяют работать по-другому.

Чтобы синхронизировать действия власти, 
бизнеса и энергетиков, мы и задумали проведе-
ние подобных мероприятий. Объекты тех согла-
шений, которые мы подписали на региональных 
ярмарках, будут приоритетными для подключе-
ния на ближайший год.



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 40 (806)  7.11.2016  WWW.BCLASS.RU

Дело бизнеса
Лидеры рынка: Крупный холдинг ЛПК отметил день рождения сдачей нового объекта

К этой дате холдинг построил 
ремонтно-гаражный комплекс сто-
имостью 70 млн рублей в Дмитри-
евском леспромхозе, который вве-
дут в эксплуатацию в начале ноя-
бря текущего года.

Холдинг продолжает оснащать 
леспромхоз современной техни-
кой. Впервые закуплены десять 
самосвалов Mercedes россий-
ской сборки стоимостью около 90 
млн рублей, три из которых уже до-
ставлены в Архангельск. 

В настоящее время в активе ГК 
– более 700 единиц современной 
техники. В 2016 году объем вло-
жений в лесозаготовительную и 
дорожную технику составит око-
ло 700 млн рублей, такая же сум-
ма на это инвестиционное направ-
ление будет выделена в 2017 году.

На переданных в аренду участ-
ках лесного фонда лесозаготови-
тельные подразделения «Титана» 
ежегодно строят автомобильные 
дороги как круглогодового дей-
ствия, так и сезонные. Всего в до-
рожное строительство ежегодно ин-
вестируется более 300 млн рублей.

В 2016 году Группа компаний 
профинансировала строительство 
двух мостов в Пинежском райо-
не общей стоимостью 37,5 млн 
рублей.

За 26 лет наиболее инвести-
ционно емкими и значительными 
проектами для экономики регио-
на и всей европейской части Рос-
сии стали строительство двух но-
вых лесопильных производств ЗАО 
«Лесозавод 25» в Маймаксанском 
и Цигломенском округах Архан-
гельска общей стоимостью более 
120 млн евро.

С 2016 года холдинг реализует 
на выкупленных устаревших произ-
водственных мощностях ЛДК №3 в 
Маймаксанском округе новый инве-
стиционный проект, третий по сче-
ту, – по строительству новейшего 
лесопильно-деревообрабатываю-
щего комплекса с общим объемом 
инвестиций более 75 млн евро. 

Сегодня «Титан» обеспечивает 
занятость более 4 тысяч жителей 
региона.

Ежегодно налоговые платежи 
во все уровни бюджетов, сборы 
во внебюджетные фонды в целом 
превышают 1 млрд рублей.

Ежегодный размер средств, 
направляемых на поддержку жи-
телей региона, государственных 
и муниципальных учреждений, 
транспортной и социальной ин-
фраструктуры территорий при-
сутствия ГК «Титан», составляет 
более 70 млн рублей. 

Расчетная лесосека, находя-
щаяся в оперативном управлении 
«Титана», составляет 3,1 млн куб. м 
ежегодного отпуска. Компания яв-
ляется эксклюзивным поставщи-
ком сырья на Архангельский ЦБК 
и Лесозавод-25. 

ГК «Титан» также активно зани-
мается лесовосстановлением. В 
2016 году лесные культуры созда-
ны на площади 448 га, комбиниро-
ванное лесовосстановление про-
ведено на 28 га, содействие есте-
ственному лесовозобновлению 
составит 8,5 тысяч га. 

2 ноября 2016 года Группе компаний «Титан» 
исполнилось 26 лет. Основанный в 1990 году 
Владимиром Ярославовичем Крупчаком как 
небольшая фирма, сегодня «Титан» превратился 
в один из крупнейших региональных 
диверсифицированных холдингов.

Группе компаний «Титан» – 26 лет

Справка «БК»
В настоящее время ООО ПКП «Титан» является диверсифици-

рованным региональным холдингом с четырьмя ключевыми биз-
нес-направлениями: лесозаготовительное (9 леспромхозов), 
деревообрабатывающее (ЗАО «Лесозавод-25», ОАО «ЛДК-3»), 
недвижимость («Титан-Девелопмент», ТРК «Титан Арена») и 
сфера услуг (гостиница «Двина», ТК «Малые Карелы»).

Все лесозаготовительные предприятия генерального по-
ставщика древесины на Архангельский ЦБК и ЗАО «Лесоза-
вод-25» имеют FSC-сертификаты на лесоуправление и на цепь 
поставки «от производителя к потребителю».

На правах рекламы.
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Антикризис

Налоги: В Северодвинске не стали повышать коэффициент К2

Инициатива: Как бороться с «холостыми выстрелами» контрольно-надзорных органов?

Высокая активность кон-
трольно-надзорных органов 
оказывает сильное давле-
ние на предприниматель-
ство и ведет к сокращению 
производительности, на-
помнил Николай Евменов. 
Потери российского биз-
неса оцениваются сегодня 
в 5% от ВВП. И несмотря на 
то, что Правительством РФ 
в этом году утвержден план 
мероприятий по совершен-
ствованию и оптимизации 
контрольно-надзорной де-
ятельности на 2016-2017 
годы, количество внепла-
новых проверок продолжа-
ет расти и более чем в два 
раза превышает число пла-
новых. 

«Свыше половины вне-
плановых проверок в Ар-
хангельской области не при-
несли никакого результата, – 
говорит Николай Евменов. – 
Добросовестный предпри-
ниматель, который и так 
рискует в коммерческом и 
финансовом плане, посто-
янно ждет сегодня, что ему 
придется испытать и адми-
нистративный риск в виде 
очередной проверки, кото-
рая «выстрелит вхолостую».

В связи с этим бизнес-
уполномоченный предлага-
ет усовершенствовать поря-
док организации и проведе-
ния проверок, внеся изме-
нения в Федеральный за-
кон №294. В соответствие 
с ними орган государствен-
ного или муниципального 
контроля, осуществив пла-
новую проверку юридиче-

ского лица или предприни-
мателя и не выявив наруше-
ний, не имеет права в тече-
ние одного года проводить 
внеплановые проверки это-
го субъекта бизнеса.

«В уголовно-процессу-
альной практике есть прин-
цип разделения подсудимых 
по характеристикам: напри-
мер, отношение к человеку 
со званием Героя Труда РФ 
и к человеку, который ранее 
привлекался, будет разным. 
Почему мы не можем пере-
нести этот принцип в адми-
нистративную область, ког-
да говорим о сохранении на-
циональной экономики, ког-
да надо идти навстречу биз-

несу и помочь снизить ри-
ски? Акт плановой провер-
ки – это, конечно, не награ-
да, однако он должен стать 
документом для получения 
своего рода иммунитета от 
визитов контрольно-над-
зорного органа. Здесь не-
обходимо смелое, но своев-
ременное решение», – пояс-
няет свою позицию бизнес-
омбудсмен. 

По словам Николая Ев-
менова, его законодатель-
ную инициативу уже под-
держали прокуратура, Тор-
гово-промышленная пала-
та, ГУ МЧС по Архангельской 
области и бизнес-уполномо-
ченные нескольких субъек-

тов РФ. С позицией, выра-
женной в законопроекте, со-
гласились и участники экс-
пертного совета при бизнес-
уполномоченном, заседание 
которого состоялось 25 ок-
тября. 

«Инициатива однознач-
но хорошая, – выразил свое 
мнение сопредседатель 

Совета по малому и сред-

нему предприниматель-

ству при мэре города Се-

веродвинска Алексей КУ-

ВАКИН. – Если бизнес про-
ходит плановый контроль и 
в нем не находят никаких 
нарушений, то предприни-
мателю можно не на год да-
вать отсрочку от внеплано-
вых проверок, а на все три 
года: это как сдать сопро-
мат в университете – если 
сдал, значит, Рубикон пе-
рейден».

Исполнительный дирек-
тор ассоциации «Союз ле-
сопромышленников Архан-
гельской области» Сергей 
ГУЦАЛО предложил точно 
определить критерии не-
обходимости внеплановых 
проверок. С ним согласи-
лась директор ООО «Сер-
висбыт горбытобъедине-
ния» Ольга КУПАЕВА, выска-
зав мнение, что законопро-
ект начнет работать, только 
если в нем будет четко обо-
значено, при каких жалобах 
обязательна проверка, а при 
каких можно обойтись от-
четом юридического лица о 

принятых мерах по исправ-
лению нарушений. А руково-
дитель УФАС по Архангель-
ской области Денис БУГАЕВ 
вообще предложил посмо-
треть на ситуацию с другой 
стороны: ограничить коли-
чество жалоб, которое мо-
жет подавать физическое 
лицо в контрольно-надзор-
ные органы. 

«Я считаю, что принцип, 
предлагаемый в законода-
тельной инициативе, – это 
идеальная модель, – счита-
ет председатель комитета 

по законодательству и су-

дебно-правовым вопро-

сам Архангельского об-

ластного Собрания депу-

татов Станислав ВТОРЫЙ. 
– Но жизнь гораздо богаче 
любого закона. Над редак-
цией нужно поработать. При 
этом вопрос актуален для 
всей страны, что уже боль-
шой плюс».

Законодательное пред-
ложение в числе других ини-
циатив по улучшению дело-
вого климата и снижению 
административного давле-
ния будет включено в еже-
годный отчет регионально-
го бизнес-омбудсмена гу-
бернатору Игорю ОРЛОВУ 
и направлено полномочно-
му представителю при Пре-
зиденте РФ по защите прав 
предпринимателей Борису 
ТИТОВУ – для включения в 
проект доклада Владимиру 
ПУТИНУ.

Иммунитет от госпроверок
Уполномоченный при губернаторе 
Архангельской области по защите прав 
предпринимателей Николай ЕВМЕНОВ 
(на снимке) предложил сократить число 
внеплановых проверок малого и среднего 
бизнеса контрольно-надзорными органами. 
Законопроект по внесению изменений 
в Федеральный закон №294 «О защите 
прав юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей при осуществлении 
государственного контроля (надзора) 
и муниципального контроля» он представил 
на суд руководителей областных органов 
власти и бизнес-экспертов. 

О намерении повысить К2 по 
единому налогу на вмененный 
доход (ЕНВД) в Северодвинске 
объявили еще летом. Предложе-
ние вынесли на обсуждение сове-
та по предпринимательству при 
мэре Северодвинска, создав спе-
циальную рабочую группу. В ад-
министрации города налоговую 
инициативу объясняли стабиль-
ной экономикой судостроитель-
ных предприятий Северодвин-
ска, которые исправно выплачи-
вают заработную плату работни-
кам. Это в свою очередь влияет на 
покупательское поведение. Спрос 
на бытовые услуги также не изме-
нился…

По системе единого налога на 
вмененный доход в городе кора-
белов работают почти 2,5 тыся-
чи налогоплательщиков. В слу-
чае увеличения К2 городская 
казна дополнительно пополни-
лась бы на 15 млн рублей. Без 
этой прибавки ежегодные плате-
жи от ЕНВД составляют 180 млн 
рублей. 

Мелкой торговле предлага-
лось повысить К2 на 30%, обще-
питу – на 60%, точкам по ремон-

ту обуви – в десять раз, предпри-
ятиям в сфере обслуживания – 
на 1600%. В абсолютных цифрах 
не так много – несколько тысяч 
рублей, особенно если учесть, что 
К2 в Северодвинске не менялся с 
2010 года. Но предприниматели 
возмутились…

После бурных обсуждений 
мэр Северодвинска объявил о 
своем решении «заморозить» 
К2. Как сообщает пресс-служба 
городской администрации, оно 
было принято с учетом обраще-
ния предпринимателей города, 
«в котором они заверили, что го-
товы принять все меры по увели-
чению заработной платы, а так-
же по благоустройству террито-
рий». Данный документ подписа-
ли предприниматели Ольга КУПА-
ЕВА, Вера КУЗЬМИНА, Анатолий 
БЕЛЯЕВ, Алексей КУВАКИН, Свет-
лана МОРОЗОВА, Олег ПОПОВ и 
другие.

Единственное, что изменит-
ся в следующем году для пред-
принимателей Северодвинска, 
так это арендная плата за поль-
зование муниципальным имуще-
ством. Она вырастет на 3% и со-
ставит 195 рублей за 1 кв. метр в 
месяц. Данный проект единоглас-
но одобрен советом по предпри-
нимательству.

Любопытно, что после альтер-
нативного решения об изменении 
К2 для «вмененщиков» в Архан-
гельске по некоторым видам де-
ятельности он будет значительно 
выше, чем у «вмененщиков» в Се-
веродвинске. Например, в сфере 
торговли – почти на 30%, в сфере 
общественного питания – на 60%, 
по парикмахерским услугам – на 
350%.

«Может, по торговле это зна-
чение и оправдано более высо-
кой покупательской активностью 
в областном центре, но в общепи-
те и парикмахерских услугах эта 
активность не перекроет разни-
цу по сравнению с другими вида-
ми налогообложения», – отмеча-
ет предприниматель Алексей КУ-
ВАКИН.

Как уже сообщал «БК», во-
прос об изменении коэффици-
ента К2 стал одним из ключевых 
и на октябрьской сессии Архан-
гельской городской Думы. После 
долгих споров депутаты утвер-
дили предложение администра-
ция города – повысить коэффи-
циент К2 по ЕНВД по таким ви-
дам предпринимательской дея-
тельности, как: розничная тор-
говля через объекты стационар-
ной торговой сети, имеющей тор-
говые залы; система обществен-
ного питания, располагающая 
залами обслуживания посети-
телей; также коэффициент под-
нимут предприятиям, оказыва-
ющим парикмахерские и косме-
тические; ветеринарные; авто-
транспортные; услуги по пере-
возке грузов. 

«Вменёнку» решили не трогать
Мэр Северодвинска Михаил ГМЫРИН отозвал 
предложение администрации города повысить 
коэффициент базовой доходности К2 для отдельных 
видов предпринимательской деятельности. 
Это решение было принято после напряженной 
дискуссии с бизнес-сообществом. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Алексей КУВАКИН, 

сопредседатель совета по малому и среднему 

предпринимательству при мэре Северодвинска:

– У нас в первый раз шел конструктивный, но долгий и напря-
женный диалог с городской администрацией. Причем в качестве 
аргументов мы представили фактические расчеты хозяйствен-
ной деятельности различных сфер предпринимательской дея-
тельности, все доходы и расходы. Из них и стало видно, что тро-
гать К2 в сегодняшних условиях слишком рискованно – для это-
го отсутствует экономическая база. Более того, аргумент о том, 
что несколько лет налог находился на «каникулах», тоже не со-
всем справедлив: за все это время коэффициент К1 увеличивал-
ся федеральной властью на процент инфляции, т.е. предприни-
матели год от года платили больше.

Бизнес-сообщество как нельзя лучше знает, что происходит 
в экономике города, четко понимает, что увеличение налогов не 
приведет к росту собираемых в бюджет денег, а для легальных 
предпринимателей послужит толчком перейти на систему нало-
гообложения, при которой все налоги пойдут в область. 

Нужно признать, что мэр Северодвинска в очередной раз по-
казал, что для него приоритетом остается стабильная жизнь в го-
роде и сохранение рабочих мест. Налоговая нагрузка на бизнес 
останется неизменной – таково решение главы, и оно полностью 
совпадает с вектором федеральной власти и Президента РФ: сни-
жение административной и налоговой нагрузки на бизнес, вывод 
из тени нелегальных предпринимателей. 

Последние – тема для отдельного разговора, т.к. их в городе 
столько, что если бы всех вывести из тени, то отчисления в город-
скую казну выросли бы в разы. 

Если честно, то после того как руководство Северодвинска 
прислушалось к мнению предпринимателей, стало понятно, что 
диалог между властью и бизнесом, а также муниципально-част-
ное партнерство, о котором так много говорят, у нас действуют 
фактически. Мы со своей стороны приложим максимальные уси-
лия, чтобы в трудные минуты «подставить плечо» муниципаль-
ным начинаниям (речь о благоустройстве, проведении общего-
родских праздников, помощи гражданам, которые оказались в 
трудной жизненной ситуации).

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Ирина ФОКИНА

журналист

БК
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Ну и ладно, Сеть есть 
Сеть: не хочешь пахнуть 
помойкой, не броди по ней. 
Но после первой яростной 
реакции начались попытки 
разобраться в произошед-
шем. Пошли статьи о вра-
жеском разлагающем вли-
янии на молодежь, о необ-
ходимости усилить «скре-
пы» (к этому слову не могу 
подобрать смысла, поэто-
му и кавычки) в обществе. 
Молодой котлашанин, зае-
хавший погостить к родите-
лям и, видимо, потрясенный 
впечатлениями, призывает 
сверстников ценить столич-
ную прописку, поскольку 
Москва, хоть и не Нью-Йорк, 
но уж точно не Котлас. Сам-
то он отучился в Москве и 
живет в Петербурге. Тема 
сравнения бытия «здесь» и 
«там» будет продолжаться 
– она интересна молодым, 
имеющим пока возмож-
ность выбирать, где быть, 
где и с кем жить.

Обеспокоенное госу-
дарство будет дезавуиро-
вать такой выбор, приво-
дить мудрые слова о люб-
ви к Родине, рисовать кра-
сивые картины будущего 
России. Но из-под Родины 
опять будет выглядывать Го-
сударство, а красивое бу-
дущее мы привыкли ждать 
бесконечно. Всеэто в нашей 
истории уже много раз было 
и заканчивалось очередным 
отказом общества от услуг 
очередного государства. 

Проблема нежелания 
связывать свое бытие с 

государством: с Россий-
ской империей, с СССР, с 
нынешним, имперским по 
сути государством – у мо-
лодых и не только молодых 
была всегда. Эта пробле-
ма для нас системна, пото-
му она не решается в рам-
ках существующей государ-
ственной системы. Импера-
тивом нашего государства, 
его главной задачей явля-
ется реализация государ-
ственных интересов. Как 
совместить в человеке чув-
ство любви к Родине и слу-
жение интересам государ-
ства? Есть только два пути. 
Надо либо поднять мораль 
государственной системы 
до уровня канонов совести, 
либо построить систему го-
сударственного образова-
ния, образующую не чело-
века, а служителя государ-
ства.

Образование – это не 
существительное, это гла-
гол. Образование человека 
– не только получение зна-
ний. Это еще и воспитание, 
привитие ему неких жизнен-
ных ценностей, обращение 
в определенную культуру. 
Всем этим наше государ-
ство занимается, опираясь 
на опыт веков. Воспитыва-
ет патриотов, прививает 
нам культуру, основанную 
на идеях традиционализма, 
закладывает в нас набор 
знаний и навыков. Для за-
крытого от внешнего мира 
и его вызовов, автаркийно-
го государства этого было 
вполне достаточно. Но в от-

крытом мире наше образо-
вание человека не помогает 
нам. Мы не знаем ставших 
общими для миллиардов 
людей жизненных ценно-
стей, не умеем встраивать 
себя в общемировую куль-
туру, не чувствуем себя рав-
ными и свободными среди 
равных и свободных. Нас 
так образовали.

Классическим образо-
ванием человека считает-
ся университетское обра-
зование. Легче всего по-
казать его краешек на при-
мере фильма-сказки о Гар-
ри Поттере. Его видели 
все. Вспомните, пожалуй-
ста, кем были для Гарри и 
его друзей взрослые? Они 
были учителями, воспита-
телями, товарищами, стар-
шими членами семьи. А кто 
в нашей высшей и не выс-
шей школе взрослые? У нас 
это преподаватели, препо-
ды, как их зовет «образую-
щаяся» молодежь. 

В России, к сожалению, 
нет университетов, а зна-
чит, и нет культуры образо-
вания человека. Не верите?! 
Приведу цитату из уставных 
документов САФУ: «Миссия 
Университета – создание 
инновационной научной и 
кадровой базы для интел-
лектуального освоения Се-
вера России и Арктики». Где 
здесь человек?

И вот мы, образованные 
по опыту и подобию преж-
них эпох, теперь должны 
жить в мире цифровых и ин-
формационных технологий, 
мире клипового мышления, 
виртуальных денег... Что 
там денег – часто в мире 
виртуальной реальности. 
Мы не пониманием смысла 
многих слов и явлений, об-
щение с окружающими за-
труднено, нам дискомфор-
тно, мы раздражены, гото-
вы кусать всех и вся. 

Все это придется пере-
жить и принять, как и мно-
гое другое, чего мы еще не 
знаем, не ведаем. А как ина-
че?! Ведь лет через трид-
цать поколение Элины Ба-
жаевой и нашего земляка – 
котлашанина будет управ-
лять государствами и обще-
ствами, будет представлять 
местную и региональную 
элиту. Готовьтесь, господа!.. 
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ОВЕН. С поне-
дельника вас ждут 
не трудовые будни, а 

сплошные романтические 
знакомства, прогулки под 
луной и незабываемые при-
ключения. В романтическом 
угаре легко проглядеть важ-
ную деловую информацию – 
будьте внимательны.

ТЕЛЕЦ. Возьмите 
пару дней отгулов и 
проведите их в спо-

койствии. Есть вероятность 
возникновения проблем со 
здоровьем, поэтому прежде 
всего следите за своим ре-
жимом дня, соблюдайте ди-
ету и – никаких стрессов!

БЛИЗНЕЦЫ. На 
будущей неделе вам 
нужно обратить вни-

мание на здоровье. В здоро-
вом теле – здоровый дух, а 
значит, и работоспособ-
ность. Приближается конец 
года, неизбежны готовые от-
четы и собрания. Будьте к 
ним готовы, и это отразится 
на вашем благополучии, а 
возможно и на карьере.

РАК. В ближайшее 
время вы будете ста-
раться попасть в са-

мую гущу событий и быть во 
всем первым. Однако не пе-
реборщите с напором – есть 
риск совершить ошибку. 
Ваши конкуренты с радо-
стью этим воспользуются. 
На выходные лучше всего 
собраться с друзьями в ду-
шевной обстановке.

ЛЕВ. Как на служ-
бе, так и в личной 
жизни пора прове-

сти работу над ошибками. 
Если с делами в офисе вы 
управитесь быстро, то про-
блемы с любимым решать 
придется поэтапно. Самый 
верный способ помириться 
– отправиться в совместное 
путешествие.

ДЕВА. Вашей ра-
ботоспособности 
можно только поза-

видовать! Энергия, бьющая 
через край, поможет завер-
шить начатые дела. А вот в 
личной жизни наступит за-
тишье. У вас появится время 
для себя и для друзей – по-
тратьте его с пользой.

ВЕСЫ. На будущей 
неделе ваши творче-
ские идеи найдут во-

площение в интересных 
проектах. За кратчайший 
срок вам удастся многое из-
менить в казалось бы при-
вычных сферах и формах. 
Вдохновение вы будете чер-
пать в чувствах к любимому 
человеку.

СКОРПИОН. Иму-
щественные вопро-
сы не будут давать 

вам покоя в предстоящие 
семь дней. Не торопитесь 
разбираться с ними: такие 
дела требуют неспешности. 
На работе придется тру-
диться в поте лица, готовь-
тесь к обилию ва жных 
поручений. 

СТРЕЛЕЦ. Буду-
щая неделя – хоро-
шее время для дело-

вых поездок. В дороге легко 
завязать полезные знаком-
ства, которые пригодятся 

уже в ближайшем будущем, 
и просто отлично провести 
время, посещая мероприя-
тия, организованные пар-
тнерами. Решайтесь на кар-
динальные изменения. 

КОЗЕРОГ. Друзья 
особенно нуждают-
ся сейчас в вашей 

поддержке и участии. По-
святите им свое свободное 
время, отложив домашние 
дела на потом. В семье мо-
гут сложиться непростые от-
ношения. А вот в делах все 
будет протекать, как и поло-
жено, в хорошем рабочем 
ритме.

ВОДОЛЕЙ. В бли-
жайшее время вам 
н у ж н о  о б у з д а т ь 

свою лень: она может поме-
шать вам достичь намечен-
ных целей. Коллеги пораду-
ют благожелательным отно-
шением – используйте этот 
шанс, чтобы наладить нор-
мальное общение. В этот 
период велик риск подхва-
тить инфекцию – берегите 
с е б я ,  с л е д и т е  з а 
самочувствием.

РЫБЫ. На ближай-
шей неделе вы буде-
те замечать в себе 

излишнюю чувствитель-
ность. Не переживайте, это 
неплохо: иногда надо выпу-
скать эмоции наружу. Ложку 
дегтя в этот период внесут 
проблемы с деньгами. Но 
помните, что в случае необ-
ходимости вы сможете за-
нять их у друзей.

Астролог 

Марианна ГОНЧАРОВА

Деловой гороскоп: 7–14 ноября

Дата: «Яки’Да Restaurant Group» радует всех

Компания «Яки’Да Restaurant Group» 

отметила 10 лет вкусной работы. Пер-

вый проект – пиццерия на колесах «Фи-

гаро» – стартовал 1 сентября 2006 года 

и стал началом успешного пути ком-

пании. На сегодняшний день «Яки’Да 

Restaurant Group» управляет несколь-

кими разноплановыми проектами. 

Единая служба доставки – бренд, 
объединяющий несколько уникальных 
кафе и ресторанов: «Фигаро», «Яки’Да» 
(суши, роллы, японская и китайская кух-
ня), «Wokki’Da» (лапша в легендарных ко-

робочках), «Чайхона» (узбекская и пан-
азиатская кухня). 

В рамках празднования десятиле-
тия Единая служба доставки дарит сво-
им клиентам юбилейную акцию «Возвра-

щаем 50%». 

Сделайте заказ роллов, пиццы или 
других любимых блюд в Единой службе 
доставки и получите в ваш виртуальный 
кошелек 50% от суммы заказа. Вы може-
те использовать накопленные бонусы для 
оплаты заказа в размере до 25% от суммы 
заказа ежедневно и до 50% от суммы за-
каза в среду по акции «ВСЕ ЗА ПОЛЦЕНЫ».

*Подробнее о сроках и условиях акции можно узнать на нашем сайте esd29.ru. 
Также на сайте можно узнать о других выгодных предложениях: «60 минут или пицца/ролл бесплатно», 

«Приветственный бонус», «ШОК-цена», «ВСЕ ЗА ПОЛЦЕНЫ», «Скидка 15% за оплату онлайн».

Юбилейная акция – 
Возвращаем 50% стоимости заказа

ИП Осколкова. Реклама.

Принимаем заказы по телефону (8182) 44-24-34 и на сайте esd29.ru

(8182) 

44-24-34 esd29.ru

Образование 
человеков
В преддверии знакового государственного 
праздника в Сети обсуждается скандальное 
высказывание наследницы миллиардера 
Мусы БАЖАЕВА Элины о том, что «везде 
лучше, чем в Рашке». Пользователи 
Интернета советуют ей не появляться 
больше в России. Политики типа депутата 
Милонова угрожают отлучением 
от госслужбы, а записные патриоты просто 
кроют матом Элину, студентов престижных 
вузов, интеллигенцию и даже все поколение 
до 17 лет от роду. Несчастной 
студентке, наверное, попало 
от папы, и она изо всех сил 
оправдывается.

 Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК
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Кофе-тайм

«Кофе в Архангельске варят по-
всюду, но других мест, ориентиро-
ванных, как мы, исключительно на 
этот напиток, приготовленный из от-
личного зерна, я не знаю», – говорит 
Егор Таскаев. 

По мнению предпринимателя, се-
крет успеха его «кофейного» бизнеса 
– в качестве продукта, уровне серви-
са, местоположении заведения и об-
щей ценности этих показателей с уче-
том цены для покупателя. 

Егор Таскаев год назад вложил 
около полумиллиона рублей в откры-
тие своего дела. Плана, что все мол-
ниеносно окупится, у предпринима-
теля не было изначально. 

«Для меня окупаемость – это ког-
да собственник бизнеса может позво-
лить себе нанять руководителя и уже 
не решает сам управленческие зада-
чи – лишь получает прибыль, – пояс-
нил он. – Конечно, кофейня приносит 
деньги, но для меня как человека, со-
вмещающего две роли, это пока зар-
плата менеджера, а не прибыль «ак-
ционера».

Егор Таскаев считает, что занимать-
ся подобным бизнесом стоит только 
при готовности фанатично контроли-
ровать качество продукта и умении на-
ладить постоянную обратную связь с 
клиентами. Егор как владелец кофейни 
не боится плохих отзывов и расценива-
ет их как стимул стать лучше. Хуже все-
го, – считает он, – если гость заведения 
никак не отреагирует на качество кофе 
и просто больше не придет. 

«Кофеварка» расположена не 
в центре города (на Троицком пр., 
121/2). Егор вместе с двумя бариста, 
помимо популярного бодрящего на-
питка, привлекают посетителей ре-
гулярным обновлением рецептов: 
устраивают тематические дни в честь 
разных видов кофе. 

«В 2017 году я планирую открыть 
еще одну кофейню: большую по пло-
щади и ближе к центру города. Мы 
полностью готовы конкурировать с 
«мастодонтами» нашего рынка обще-
пита, – рассказал Егор Таскаев. – Да 
и постоянные клиенты просят сделать 
это скорее. Разве я могу им отказать!»

Партнёр рубрики – Tele2 | Стартап: Чашка бодрости – с собой

Заработать 
на кофейной гуще
Сегодня купить стаканчик кофе с собой в Архангельске 
можно где угодно: от киоска с пирожками до ресторана 
в центре города. Но Егор ТАСКАЕВ, владелец кофейни 
«Кофеварка», уверен, что таких заведений, как у него, 
в областном центре больше нет. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

Александр КУЛЬБА, 

директор архангельского филиала Tele2: 

– В бизнесе, как и при приготовлении хоро-
шего кофе, важно соблюдать пропорции и уде-
лять внимание качеству каждой составляющей: 
сервису, закупкам, продажам, продвижению. Ни 
один компонент нельзя упускать из виду. Обя-
зательно ставить цели и жестко контролировать 
сроки окупаемости бизнеса, а на пути к ней – 
планомерно увеличивать выручку и сокращать 
издержки. Например, расходы на связь: обще-
ние с сотрудниками, переговоры с поставщи-
ками, оперативное обновление страницы ко-
фейни в социальных сетях и ответы клиентам. 

Команде «Кофеварки» я бы посоветовал пе-
рейти на бизнес-обслуживание. Вполне доста-
точно номеров владельца кофейни и двух ба-
риста, чтобы стать корпоративным клиентом 
Tele2. С открытием второй кофейни можно бу-

дет подключить к сети новых сотрудников. По-
добрать тариф и услуги, которые позволят бо-
лее эффективно управлять бизнесом, поможет 
персональный менеджер оператора. На мой 
взгляд, кофейне подойдет тариф «Гамма», в па-
кет которого входит 500 минут для звонков на 
все номера Архангельской области и России, 
500 SMS и 5 Гб мобильного интернета за 240 
рублей в месяц. 

Преимущества тарифов для бизнеса – в 
безлимитном общении внутри коллектива, что 
значительно сокращает расходы на связь. А 
включенного в пакет интернет-трафика доста-
точно, чтобы поддерживать общение с действу-
ющими и потенциальными клиентами в соци-
альных сетях: Instagram и «ВКонтакте», где «Ко-
феварка» ведет аккаунты. 

Архангельский филиал ООО «Т2 Мобайл». Реклама.

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 

постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении 
не ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – 
бесплатно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

ТОРГИ

 ■ Организатор торгов – ООО «Межрегиональный аукцион-
ный центр» (165300, Архангельская обл., г. Котлас, ул. К. Маркса, 
д. 7, оф. 025, 89116873242, torgi2100@bk.ru) сообщает о продол-
жении на электронной площадке (далее ЭП) АО «Российский аук-
ционный дом» (https://bankruptcy.lot-online.ru) открытых по составу 
участников и форме представления предложений по цене торгов, 
посредством публичного предложения имущества должника: 
ОАО «Соломбальский ЛДК» (163000, г. Архангельск, ул. Добролю-
бова, д. 1, корп. 1; ОГРН: 1022900520807, ИНН: 2901010706), конкурс-
ный управляющий Епифанов Павел Валентинович (163000, г. Ар-
хангельск, главпочтамт, а/я 59, ИНН: 292700627516, СНИЛС: 070-
835-225-53), член Союза «СРО АУ Северо-Запада», (191060, Санкт-
Петербург, ул. Смольного, д. 1/3, подъезд 6; ОГРН: 1027809209471, 
ИНН: 7825489593), действующий на основании решения АС Архан-
гельской области от 15.01.2015 г., дело №А05-11303/2013. Предмет 
торгов (залог ПАО «Севералмаз»): Лот №1. Здание ВЦ с пристрой-
кой, назначение: административно-управленческое назначение; 
усл. №29:22:031501:25; общ.пл. 5389,5 кв.м., адрес объекта: Ар-
хангельская область, округ Северный, г. Архангельск, ул. Добро-
любова, д. 1, корп. 1. Публичное предложение продолжается с цены 
20 644 200 руб. Указанная цена действует в течение 5 дней со дня 
начала торгов. Далее поэтапное снижение цены производится каж-
дые 5 дней на 10% (3 440 700 руб.) от начальной цены на повторных 
торгах до достижения цены продажи имущества в размере 10% от 
начальной цены на повторных торгах – 3 440 700 руб. Задаток – 10% 
от цены предложения, указанной в заявке претендента, перечисля-
ется по реквизитам: ОАО «Соломбальский ЛДК» (ИНН:2901010706, 
КПП: 290101001), Р/С: 40702810822310500259 в филиале ПАО «БАНК 
УРАЛСИБ» в г. Санкт-Петербург, К/С: 30101810800000000706, 
БИК: 044030706, заявитель обязан обеспечить поступление за-
датка на счет не позднее даты и времени окончания приема зая-
вок на участие в торгах, для соответствующего периода проведе-
ния торгов. Для участия в торгах необходимо оплатить задаток, за-
регистрироваться на ЭП и в срок с 00:00 14.11.16 г. по 14.12.16 г. 
до 00:00 подать оператору ЭП заявку, содержание которой и при-
лагаемые документы должны соответствовать требованиям п.11 
ст.110 ФЗ № 127-ФЗ «О (несостоятельности) банкротстве. При-
ем заявок прекращается с даты определения победителя торгов, 
в случае непоступления заявок – в 00:00 ч. 14.12.16 г. Все заявки, 
поданные в течение срока действия цены текущего периода, рас-
сматриваются Организатором в первый рабочий день после дня 
окончания действия цены данного периода. Заявки на участие в 
торгах, поступившие в течение определенного периода прове-
дения торгов, рассматриваются только после рассмотрения зая-
вок на участие в торгах, поступивших в течение предыдущего пе-
риода проведения торгов, если по результатам рассмотрения та-
ких заявок не определен победитель торгов. Протокол о резуль-
татах проведения торгов или решение о признании торгов несо-
стоявшимися размещается на ЭП в сроки, установленные прика-
зом МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ №495 от 23.07.15 г. Порядок выяв-
ления победителя торгов, порядок и срок заключения договора 
купли-продажи устанавливается в соответствии с п.п. 15, 16 и 17 
ст. 110, п. 4 ст. 139 ФЗ № 127-ФЗ «О (несостоятельности) банкрот-
стве». Оплата – в течение 30 дней с даты подписания договора куп-
ли-продажи по реквизитам должника: ОАО «Соломбальский ЛДК» 
(ИНН: 2901010706, КПП: 290101001) р/с: 40702810700020033134, 
филиал «Архангельский» ПАО «БАЛТИНВЕСТБАНК» г. Архангельск, 
к/с: 30101810900000000746, БИК: 041117746. Ознакомиться с иму-
ществом можно, предварительно связавшись с конкурсным управ-
ляющим.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продам участок 12 соток в д. Окулово на берегу реки. 
Собственность, дорога. Цена 690 тыс. руб. Тел.: 8 909 552 0119, 
8 911 552 4243.

 ■ Ремонт любой одежды. В том числе пуховиков, шуб, дуб-
лёнок, кожаных изделий. Быстро, качественно. Тел. (8182) 23-24-94.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимо-
сти для населения. Решим все вопросы по ПРОДАЖЕ и ПОКУПКЕ 
квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.ru, 
http://vk.com/club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждому по-
давшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» предо-
ставляется персональная скидка до 26% на покупку стройматериа-
лов и предметов интерьера: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Под-
бор квартир для покупки по «военной ипотеке», с использованием 
материнского капитала, всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-
07. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Приватиза-
ция жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспор-
тов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических планов (зданий, со-
оружений, помещений) для постановки на кадастровый учет. Вне-
сение изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. 
Кадастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-16. Согласование перепла-
нировок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление зем-
ли. Межевание, раздел, уточнение границ земельного участка. Ка-
дастровый учет: 8 (8182) 69-69-16. Квалифицированные рекомен-
дации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 
8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

Реклама


